



Mi Universidad

Ensayo

Luis Diego Meza Alvarado

Ensayo primer parcial

Parcial I

Antropología médica II

DR. Sergio Jimenez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 01 de marzo de 2025

Empezaremos por mencionar a dos personajes muy importantes quienes son el Dr. Pedro Laín (Padre de la antropología medica) y Manuel Gamio (Padre de la antropología en México). La historia de la antropología médica nos indica que podemos analizar las distintas épocas de la antropología en la medicina años atrás tenemos acceso a estos temas gracias a los departamentos de investigaciones y estudios de cómo se han entendido las enfermedades y también la forma en las que usaban las prácticas a lo largo del tiempo con este tema pude tener un punto de vista diferente al que tenía antes de acuerdo a las prácticas y creencias medicas que las personas indígenas practicaban y que en la actualidad aun practican , esto me parece importante ya que en muchos lados del mundo existe una gran cantidad de médicos y médicos en formación que no son empáticos y se cierran en su núcleo científico esto los lleva a no ser empáticos y no preocuparse por las prácticas medicas en la antigüedad y queriendo que las personas que las utilizan las dejen en el olvido yendo en contra de sus raíces, algo que esta mal desde mi punto nuevo de vista ya que estarían negando el pasado de la medicina y en algunos casos practicando desigualdad y discriminación , este tema ayuda a aún que sea en su minoría habrán médicos en el futuro y estudiantes en el presente empáticos y listos para poder entender las prácticas y la cultura de distintos pueblos haciendo que estas personas tengan un momento cómodo al tener contacto con los médicos y que sepan que sus raíces y su cultura es respetada desde un punto de vista científico y avalado por la salud, en fin entender las prácticas y medicinas tradicionales es indispensable para ser buenos médicos en todos los ámbitos. Estudie también la época prehispánica y cómo las personas que compartieron época intentaban entender las cosas sobrenatural y la relación que tenían con la medicina y las prácticas de la misma, los remedios que estas personas usaban para mejorar su salud hoy en día entendemos que en cierta parte tenían aciertos pero no eran cien por ciento de eficacia remedios tradicionales que hoy en día gracias a la evolución y comprensión que tenemos podemos saber que en cierta parte tienen naturalezas curativas pero también propiedades dañinas esto no es malo ya que entiendo que para evolucionar tenemos que experimentar y es muy interesante ver cómo fueron de rudimentarias las prácticas médicas en la época prehispánica y como la entendían y asociaban las personas y como aun en el siglo XXI hay personas que defienden estas herencias y más allá de reprimir cómo ayudaremos a poder equilibrar estas prácticas tradicionales con la medicina actual y poder vivir en armonía es un reto grande pero beneficioso para la visión de la carrera que es ayudar al prójimo y no imponer tu voluntad. En la época los medicamentos eran en su mayoría plantas con propiedades medicinales , procesos con las manos incluyendo las intervenciones religiosas las personas mas viejas que confirmaban estas sociedades eran más sabias por ende la responsabilidad de realizar y usar estas prácticas eran de ellas. Así nació la antropología médica el proceso entendimos que es lo podemos comprender como

una recolección de información antigua y poder organizarla de una manera para hacerla una fuente de estudios en el presente esto evidentemente la convierte en una ciencia de estudio y en el contexto que estudiamos es una ciencia que estudia al ser humano, abordamos y me parece importante emocionarse que a finales del siglo XIX hubieron pensadores que son vistos como personas fundamentales para que hoy nosotros podamos entender este tema pensadores muy reconocidos dependiendo sus países de origen. Encontraron escritos que defendían o que criticaban las costumbres religiosas de las personas esto me parece curioso más allá de la salud las personas defendían sus ideales y argumentaban por que para ellos están en lo correcto en cuanto el tema por otro lado las personas que no creían en estas prácticas se salían de el guión común y expresan que algo religioso no era suficiente para poder cubrir sus necesidades, me parece interesante saber que no todos seguían el mismo patrón que los demás si no que tenían sus propias ideas como individuos, más que otra cosa este tema se enfoca en la comprensión de los nativos y de sus creencias como ellos asocian a los sucesos y su entorno con los ideales que cada uno tenían a través de sus conocimientos adquiridos por los diferentes núcleos en los que se encontraban y como las demás personas tenían puntos de vista distintos de cada tema, con la concepción mágico religiosa Las civilizaciones prehispánicas estaban muy comprometidas con la naturaleza y sus entornos esta visión y relación que tenían con la naturaleza les permitió adquirir sus creencias hacia lo astral ,universal hay cuatro elementos fundamentales para ellos que eran el fuego, aire, tierra y la agua , estos elementos incluso en la actualidad son fundamentales para muchos pueblos y para cada individuo que esta vivo es una visión muy importante la que estas civilizaciones tenían y real mas allá de creencia , estas personas tenían como principales creencias que eran divinas y esto les dictaba la forma en como ellos entendían la vida el mundo y se regían conforme a ellas esto les imprimía un respeto a lo que sus deidades les daban que era el mundo y como les agradecían y los rituales que les ofrecían para tener sus elementos en equilibrio para permitirles continuar con su vida ,las manifestaciones de desastres naturales eran interpretados como castigos y señales que los dioses estaban molestos por sus acciones a los que algunas civilizaciones se adaptaban y se arrepiente de cosas , para volver a sus vidas equilibradas ofrecían muchos tipos de ofrendas para tener contentos a las deidades. En cuanto las medicinas estas tenían enfoque mágico o religiosas y también ellos pensaban que las enfermedades y desastres eran causados por los dioses que adoraban incluyendo las cosas buenas eran señales de que los dioses estaban felices ejemplos son, buenas cosechas , lluvias , salud

etc y las cosas malas pues serian lo contrario plagas , sequías y enfermedades por decir algunas de las que pudimos estudiar, entendían a la muerte como dimensiones a otro plano incluso dependiendo de la forma en las que fallecen las personas las interpretaban en formas diferentes de cómo se distribuían sus almas a diferentes destinos. Con los temas que pudimos estudiar esta unidad tenemos que replantear la vision antropologica que tenemos que adoptar en nuestra formacion educativa para ser medicos generales preparados abordamos temas de la integración y el deber que un medico general debe cumplir para poder ser un profesional completo como revisamos este debe entender la complejidad del cuerpo humano y entenderlo para poder ayudar a las personas que necesitan de su ayuda, ayudar a las personas a curar una enfermedad no dolo debemos enfocarnos a las enfermedades físicas si no también a las psicológicas , por otro lado entendemos por que la antropología nos va a ayudar en el campo de la medicina y la razón es que tenemos que entender y ayudar desde un punto de vista al que la mayoría de universidades y sus sistemas educativos enfocan mas en un sistema mas tradicional enfocan sus estudios en lo biológico y dejan a un lado lo social y que tenemos que comprender que la medicina va mas allá de la ciencia y no cerrarnos a que solo hay un camino para ayudar, el medico debe saber de antropología ya que esta ciencia nos ayudara a identificarnos con las personas y sus culturas, comprender y ser consientes que estas tienen derecho de llevar su cultura a niveles por arriba de su salud y estar dispuestos a trabajar en conjunto con estas creencias , culturas y enfoques antropológicos todo esto para beneficio de las personas que ayudan los servicios médicos y ahora comprendo que también es en beneficio de nosotros los que nos estamos formando como médicos generales es admirable la forma en la que desde hace mucho tiempo atrás las personas tienen prácticas alternativas y cómo se relacionan con su cultura y las llevan a sus prácticas medicinales desde mi persona puedo decir que esta materia me a ayudado ha entender las diferentes culturas y sus prácticas , creencias , ideologías y costumbres.

Referencias bibliograficas:

- 1.- Francisco Espinosa Ibarra, (2009) Historia, antropología y medicina.
- 2.-Gonzalo Aguirre Beltrán (1980) Nace la antropología médica.
- 3.-Oscar Frisancho Velarde (2012) Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica.
- 4.- Odalis Querts Méndez, Oilda Orozco Hecheverría, Jorge Montoya Rivera, Maidilis Beltrán Moret y Marcellys y. caballero Herrera (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.